TIP. SAN JOSE ADMINISTRACION Avenida 6ª O. Nº 6 Apartado 111

No se devuelven originales

República de Costa Rica

LA VERDAD

Diario católico de intereses generales

Aparece todás las mañanas

San José, Miércoles 21 de julio de 1920

Núm. 591

América Central

Administrador ANTONIO HERNANDEZ P.

Suscrición mensual 61.50

Número suelto ¢ 0.10

Teléfono Nº 438

Derechos de la Santa Iglesia Católica en la Enseñanza Religiosa

Enseñanza secundaria

Continúa

El resultado de todo esto, lo sintetiza con gran vis satírica y admirable aplomo, uno de los grandes pensado. res que tiene nuestra Patria y padre del intelectualismo más serio de Costa Rica, el Doctor don Valeriano Fernán dez Ferraz, en su opúsculo «Proceso del modernismo pedagógico en Costa Rica» (1905, página 33.); trascribi· mos su criterio:

· Por eso tengo dicho y estaría dis puesto a defender en la más amplia discusión que el presente estado de las escuelas rurales en este país, basta, si no sobra para probar completo desconocimiento del asunto, en los directores supremos de la enseñanza, o criminal empeño o delito de lesa repúbli: ca para embrutecer cada vez más la honrada, harto empobrecida y sumisa mayoría inmensa de los costarricenses. Elíjase lo que se quiera y siempre quedará una cosa deplorable.

Y eso para qué? Para derrochar sus caudales en un Liceo que llaman de segunda enseñanza, donde tampoco se han favorecido las capacidades del pobre, sino a los ricos que pueden su' fragar enormes gastos en uniformes y material de enseñanza y en una enorme y descomunal matrícula muy superior a la de cualquier establecimien. to de instrucción pública en los países más ricos del mundo conocido.

Y esto último para qué? vuelvo a

Pues sin duda o mucho me equivoco, para formar una pequeña legión de notables, que en su día pudieran ro· dear al autoritario inventor de semejante catafalco de la educación nacio-

nal, en un país digno de mejor suerte, tierra de gente viva educable por dócil como la que más pueda serlo, pero desgraciadamente seducible por la vana palabrería de indoctos politicastros y pedagogos harto dóciles a sus mandatos liberticidas o demasiado ignorantes de su oficio y en todo caso destructores de toda energía racional, de toda cultura superior y de toda vir tud de hombres libres, en una juventud a quien miserablemente se teme y con atrevimiento inaudito se la ha querido someter a cierta especie de «Capitis diminutio» en que nunca pensaron los romanos.

Año III

Reacción católica en la enseñanza primaria

Con el despertar del pueblo costarriqueño al Impulso de una campaña política en 1889 que dió por tierra con la tiranía hostil del panterismo en está Patria, panterismo afín y calcado en el panterismo guatemalteco de Rufino Barrios por arte de las Logias Masónicas activas y poderosas ən ese tiempo, ese pueblo a quien se enseñó en todos los tonos que «era soberano» y que «su voluntad debía acatarse por los gobernantes honrados, los cuales han de gobernar, según se dice en un estribillo, con lirismo que jamás ha sido efectivo sino antes bien cojo, mal· trecho y sólo un pretexto para escalar los puestos públicos: «con el pue. blo, por el pueblo y para el pueblo; ese pueblo, en aquella campaña, com· prendió que tenía derechos, y que era facultad suya el reclamarlos y hacerlos efectivos; y que los gobernantes no debían imponerle nunca su criterio en las instituciones públicas, contraviniendo a sus derechos sanos.

tivo y otros de manera absoluta, de la | y los vigan de dignidad y honor, en | necesaria preparación técnica para el caso, y más aún de la profunda reflexión y sabia prudencia que tan indispensables son en quienes asumen ante su conciencia, ante la Nación y ante la historia, la inmensa, la tremenda responsabilidad de dirigir los desti nos de un pueblo.

Lo que más fuertemente llama la atención pública, al extremo de producir justa indignación general, es el hecho verdaderamente inaudito de que los que ahora se muestran más extremistas y maledicentes, más implacables, más ebrios de pasiones malsanas, son justamente los que me nos arriesgaron, si es que para ellos hubo o pudo haber algún riesgo en su actitud cuasi mansa, y a las veces utilitaria, bajo el Gobierno enérgico de los señores Tinoco.

¿Cuál de aquellos implacables de hoy fué citado en la orden del día de las jornadas del 11 al 13 de junio del año próximo pasado?

No estaban casi todos ellos prudentemente escondidos o piadosamen te recluidos en la Penitenciaría, o lo que es igual, a salvo hasta de una bala extraviada?

En verdad que no fueron pocos los que, exponiendo su vida en las calles, supieron demostrar que si sus opiniones eran adversas al Gobierno de entonces, eran por lo menos, sinceras; pero es verdaderamente significativo que entre aquellos animosos luchado res no se hallara alguno de los feroces Dictadores del Montón, esos "falsos perseguidos," que dijo el otro, y que hoy son objeto de la befa popular.

Y es que la opinión pública, reac cionando contra el desenfreno de esos exaltados, señala despectivamente en

a los que al propio tiempo que ha. blan con ficticio enternecimiento de "los golpes de vara", tan defendidos antes como indispensables a la disciplina milltar, por presuntos estadistas,-atisban en la sombra, armados con el puñal de la calumnia para clavarlo con harta alevosía en la honra de sus víctimas, exhibiendo así su refinada crueldad y su insinceridad de

a los que hablan compungidamen. te de las miserias de los pobres y vo. ciferan con gestos epilépticos contra los que ellos llaman explotadores de las fuerzas del pueblo, y al propio tiempo rehuyen las prácticas de la verdadera caridad y hasta son o han sido colaboradores perseverantes y entusiastas del grupo, ya abrumador en Costa Rica, de esos desalmados que en sus tenduchas de mistificacionos, y mediante escandaloso trust -palabra de interventores,-encuen · tran su lucro en el dolor ajeno;

a los que alardean, donde los vean

tanto que acechan a los confiados propietarios para atacarlos en cuadrilla y privarlos de lo suyo, o caminan en puntillas, protegidos por la oscuridad de la intriga y el silencio de sus cómplices, hacia el Tesoro Público, para extraer de él astutamente lo que los asíduos y acongojados contribuyentes depositan para la justa retribución de los servicios públicos prestados a conciencia, y no para dar pábulo a la holgazanería y otros vicios de insaciables logreros;

a los protervos, que con las manos tintas en sangre de inocentes víctimas ofician en el altar de la Patria, mas no para buscar y desentrañar la felicidad de sus conciudadanos,-tarea para ellos imposible por demasiado altruista,-sino para saciar concuspiscencias y empujar a infelices ignaros por las vías de nuevos e inauditos desafueros;

a los que, conculcando,-perjuros!-las más sagradas instituciones nacionales, han perdido todo derecho a la consideración y al respeto públicos, y son hoy el ludibrio de sus con· ciudadanos a pesar de hallarse aún en la elevada posición que eventualmente escalaron.

Y esos tristes pecadores son en gran parte los que osan decirse libertadores, regeneradores y hasta dignificadores de la Nación, porque en su insania egotista, llegarán sin duda a decir de sí propios que fueron tam' bién coucebidos sin pecado!!

Esos pretensos inmaculados son los que, a causa de sus deficiencias mentales, hánse imaginado que la ciencia de Gobierno se adquiere en las calles, en las agrupaciones de charlátanes y vociferadores y en el tráfico de la codicia y de la usura.

San José, 6 de julio de 1920. ANTONIO ZELAYA

Atención!!

Ya llegó el buen surtido de armasones para paraguas de varios tama ños y un gran surtido de puños para hombre y señora, todo a la última

Si Ud. necesita un paraguas que tenga el género como si fuera para mosquitero no pase Ud. a La Japonesa, pero si Ud. necesita un paraguas bueno para el agua, fuerte, grande o como Ud. lo quiera, de media seda o algodón garantizado para el agua y en duración, pase Ud. a La Japonesa. Con toda seguridad lo encontrará Ud. allí. Precios bajos solo por 15 días. Ofrezco un gran surtido en paraguas y sombrillas.

Paragüería LA JAPONESA

25 v. al Sur de El Cometa.

M. REGO

Don Juan Montalto

No sólo la sociedad costarricense pierde uno de sus preciosos elementos con la muerte inesperada de don Juan Montalto: la colonia italiana puede considerarse también abrumada bajo un sensible peso de do-

Descendiente como era el Sr. Montalto de una familia de la histórica Sicilia, conservaba para Italia y los italianos gran parte de sus afectos.

Si desde el principio de la conflagación europea, para el Sr. Montalto fué una intensa satisfacción la noticia del triunto de las armas italianas, no fué menos grande la sensación que le oprimió cuando el ingrato cable nos anunciaba aquí el infortunio de Caporetto.

Su corazón y su ayuda pecuniaria confortó en varias ocasiones las congojas de la patria de sus mayores.

Mas de una vez contribuyó con ingentes sumas en la suscripciones voluntarias de la Cruz Roja Italiana, lo que hacía con entusiástico y sincero desprendimiento.

Descanse en paz el estimado Sr. Montalto, entre su gélida tumba, en cuyo rededor, tacho nado de blancos mármoles, lanzó él tantas veces su mirar benigno, satistecho de contri buir con su inteligencia y su obra al adelanto artístico y ad. mirable de esa mansión sagra· da, cuya tierra venerada nos recuerda la nuestra por sus flo res y sus encantos.

ITALICUS

Comercial

Hemos recibido un ejemplar de la circular en que don Abel Mena G. representante de casas extranjeras, participà que con la cooperación de importantes firmas comerciales, está en condiciones especialmente favorables para ofrecer un servicio eficaz en todos los negocios de importación y exportación.

El Sr. Mena tiene su oficina en el local contiguo al "Balcón de Europa".

Deseámosle prosperidad en sus negocios.

Misión Comercial Rumana que se dirige al Brasil

Río de Janeiro.-En las ofici nas del Palacio de Itamaraty se ha recibida un cablegrama de Bucarest en el cual se anun' cia al Ministro de Relaciones Exteriores, doctor de Gama, que está para salir una misión comercial rumana, que visitará el Brasil y otros países suda mericanos, con el fin de estudiar las condiciones de ellos y analizar las posibilidades para establecer el intercambio de productos.

TRIBUNA LIBRE .

La dictadura de los exaltados

trado a través de los tiempos y en todas las latitudes de la tierra, que no hay peor consejera que la pasión.

Por eso los hombres equilibrados y prudentes saben ponerse muy a salvo de tan malsana influencia.

Entre las perversas pasiones de los hombres, son las políticas las que más extravían el criterio y los sentimientos humanos, y si los que de ellas se dejan arrastrar alcanzan por casualidad alguna posición oficial, sus actos no solo manchan el puesto que eventualmente ocupan, sino que causan además otros daños de considerable entidad y de muy difícil reparación, por su enorme trascendencia en lo social y en lo polí-

A pesar de todo eso, muchos de los más caros intereses nacionales se hayan actualmente en Costa Rica a merced de las más ciegas y desatentadas pasiones. Y ese fenómeno es tanto más insólito, cuanto que él viene ocurriendo en abierta pugna contra las leyes, que eterna y universalmente rigen la dinámica social; leyes según las cuales son los extremistas, y sobre todo, los exaltados los que menos secuaces alcanzan dentro de la normalidad de una sociedad bien coastituida.

Es verdad que en algunos otros países se ha observado en los últimos I

La humana experiencia ha demos. | tiempos fenómenos de indole semejante, aunque relativamente fugaces; pero también es cierto que en aquellos países existen para tamaños acontecimientos causas determinantes que no existen en Costa Rica.

En éste nuestro país y en este momento histórico, sucede que a causa de locos e instables partidarismos, llamados a extinguirse en breve, bajo el peso de sus propias y enormes responsabilidades, han podido llegar a influir en los altos destinos de la Nación, determinados elementos sociales que carecen, unos de modo rela-

CARTAGO RIVERA & CO.

CASA ESTABLECIDA EN 1893

Ofrece un surtido extenso de Mercaderías

Galletas: SODA americana, MARIA inglesa, METROPOLITAN e IDEAL GEN y otras clases. Harina: TRES ROSAS y la conocida AGUILA. Garbanzos, Cebada perlada, Alpiste, Fósforos, Jabón etc., etc.

Departamento de ferretería

Arados de vertedera doble para romper sabana, Clavos para herrar números 5 y 6, Herraduras para caballo y mula, Inodoros, Remaches de cobre, surtido en cristalería y hierro enlozado, Palas para café números 1, 2 y 3, Palas para canal, Cuchillos COLLINS, Cemento PORTLAN, Alambre de púas para cercar, Carbón COCK.

Departamento de fideos, café molido y tostado Elaboración con las mejores calidades de harinas y cafées. Atendemos órdenes de todas partes.

Compra de artículos del país Compramos productos del país, como arroz, trijoles, maíz, café en grano, azúcar, sal, etc. Enviénos precios y condiciones.

Departamento de tienda "Bazar de Cartago"

surtido de géneros de todas clases, sedas, artículos para señora y niños. Agentes de la pasta dentrífuga Phyrodento.

ento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Una carta de actualidad

Continúa

Al rededor de 300 jóvenes trabajan en los talleres de los Padres Salesianos, que son movidos por electricidad, con cuyo producto y las limosnas de los que simpatizan con la obra, se sostiene tan hermosa como útil institución. Vimos trabajos de carpintería, de zapatería, de sastrería, de imprenta y encuadernación, hechos estos últi mos con la misma nitidez y a varios colores, como los hace en San José la imprenta Alsina, cuyo taller no creo sea mejor que el de los Padres Sale sianos. Los trabajos de escultura, pintura y dorado de imágenes no desdicen de los que se exhiben en las tiendas de Barcelona, en fin que aquello me causó verdadera admiración y tristeza al mismo tiempo, al considerar el atraso vergonzoso en que yacemos, a vista y paciencie de nuestros grandes hombres de estado, que son como el perro del hortelano, que ni comen ni dejan comer, ni hacen nada, ni permi ten que otros por sí solos hagan; si es lo que te digo, si esos señores merecen que los echen a palos por ineptos: viven como los Brahamanes ensimismados en la contemplación de su gran sabiduría y desprecian todo lo que no emane de ella. Yo creo que un tonto cualquiera q' llegara al poder, libre de esas ridículas preocupaciones contra los frailes, haría mucho bien a Costa Rica con solo atraer aquellas benéficas instituciones, que se distinguen por su amor al trabajo, pues por lo que he visto esos religiosos menean las manos constantemente y predican diariamente con el ejemplo aquello de: ora et labora. Visité también la casa de ancianos dirigida por las Hermanas de los Pobres, bella, simpática y santa institución en que aquellas piadosas mujeres no solamente se consagran al servicio de los viejos, sino que ellas mismas se procuran lo necesario para sostenerlos, pues sa len cada día a recoger los sobrantes de las casas que quieren darlos y los donativos y limosnas de sus bienhechores, que les sirven también para levantar hermosos edificios como el que conocí. En Costa Rica, por lo menos en Cartago, no sabemos qué hacer con esos desgraciados q' carecen de medios para vivir y en el Hospital están asilados algunos. ¿No te parece q' sin ningún sacrificio podríamos realizar tan útil mejora con solo atraer y proteger a esas abnegadas mujeres, ya que no disponemas de medios para hacerlo de otro modo? Pero ya oigo el chillido de la prensa que se alarma de q' estamos llenando el país de frailes y de monjas, que no se fijan en que puede entrar cualquier esperpento, por inútil que sea, aunque venga a aumentar el número de los pordiose ros o rateros, con tal que no huela a sotana y que prefieren la ignorancia y el atraso, si la luz no surge de la fuente en que ellos la beben.

Estuve también en la casa, que es un buen edificio de cuatro pisos, de

construcción sencilla, pero de grandes dimensiones, que dirigen los Hermanos de Sen Juan de Dios, religiosos que no son sacerdotes y que se ocupan de recoger y criar infelices niños escrofulosos y enfermos de cualquier enfermedad, ciegos y hasta deformes, y da gusto ver como los cnran y corrigen sus defectos físicos y cómo les enseñan en escuelas bien montadas y equipadas, servida por ellos mismos, y como luego les dedican al oficio que ellos mismos prefieren. Sobre todo me llamó la atención el departamento dedicado a los ciegos, en donde tuve ocasión de admirar cómo les enseñan a leer y a escribir por el procedimiento que todos conocemos, pero como dejo dicho, no es lo mismo leer y conocer las cosas por simple relación, que verlas funcionando prácticamente. Allí un cieguito de diez años leyó jun to con otros diez o doce, con una propiedad, entonación y puntuación que yo deseara para mi hija, y esto que ella ni lo hace mal, ni es de las más lerdas: luego vino el ejercicio de escribir y los diez o doce cieguitos con sus punzones iban grabando en el papel lo que el hermano maestro les dictaba; vino enseguida la lectura de lo escrito y era de ver cómo los que se habían equivocado volvían a colocar el papel en el respectivo aparato y corregían el error. Aquello me causó la consabida admiración y envidia puesto que, con sólo quererlo podríamos tener nosotros todo esto, sin esfuerz o sin sacrificio pecuniario, ya que ellos arbitran los recursos necesarios para sostener sus

Continuará

Programa

del concierto que dará la Ban' da Militar esta noche a las 8 en el Parque Central.

- 1.-Sevilla Marcha Montag-
- 2.—Səmiramis Obertura Ros-
- 3.-Célebre Minueto Obertura Paderewski.
- 4.-Molinos de Viento Fantasía Luna.
- 5.-Retorno de le Primavera Vals Waldteutel.

San José, 21 de Julio de 1920.

El Director

Al Soberano Congreso

todos los seres (toda creatura), el microcosmos (pequeño universo) en el conjunto de todos sus órganos, es el remedo de la sociedad humana.

Sin el perfecto funcionar de sus aparatos, sistemas etc., no hay buena marcha de todo el cuerpo, no está todo éste hábil.

Esa habilidad, necesita de todo lo que, lo hace poseedor del reino mineral, del vegetal y del animal, con sus infusorios, que defienden la vida con los tagócitos, que conservan la especie con los que, producen la

Hay en el cuerpo humano la más grande pertección: aunque de las que, otros animales poseen en mayor grado, pero en uno que otro órgano: de modo, que el hombre con la perfección, que posée de todos los órganos, tiene la suficiente y sobria para dominar todas las especies: todos los reinos.

No cabe aquí establecer la absorción de todo el universo, que constituye al hombre: sería largo.

Todo lo que, constituye el cuerpo, obedece a la lev expresada por Newton, cuyo cum plimiento, revela previsión, sabiduría, providencia, bondad. Qué contexturas, que adecuaciones, que oportunidades, que sostenimiento de cada órgano y de la actitud para sus operaciones! Todo adquiere hábito, costumbre, moral. Todo tiene ley inquebrantable. Todo es armónico, relacionado. No existe la libertad libertina. Todo depende de una obligación. Ninguno debe dañar a otro de los componentes: todos deben beneficiarse mútua y aún simultáneamente.

Todos están ligados y religados: sobre una envoltura, tienen otra y todos están envueltos por la doble envoltura de la piel.

Hay, pues, ley y costumbres ROBERTO CANTILLANO | en los componentes del cuerpo; | ANUNCIE EN «LA VERDAD»

AFRECHO de TRIGO

Tomás Fernández y Hno., LA INDIA

TELEFONO 198

ACABAN DE RECIBIR

El hombre, el compendio de | hay liga y religa, hay religión, como la hay en los pueblos, que se envuelven en la misma bandera.

> Si sobre ese cuerpo, como sobre los fluidos, que contiene, son llevadas esas facultades con que piensa, quiere y se determina, que se llama alma, que completa nuestra unidad, si esta unidad y todas las que forman la humanidad, están en afinidad. Si sobre todo los hombres, sobre todo el universo hay una Omnipotencia, una omnisciencia, una Providencia que regula la atracción de los elementos, como la de los compuestos, no menos, que a las almas: debe haber una moral universal, una religión universal, que es lo que significa cató.

> Esa, uniéndonos al clamor de toda la Répública, es la religión, que queremos: no se estorbe enseñar en las escuelas y colegios; que no se estorbe ni a una ni a otros practicar.

Honorables Diputados, Soberano Congreso.

San Mateo, julio de 1920. Mgl. de J. Caballero; José Elías Vargas S., L. Castro R., Alberto Vargas, Lirión Valverde B., Ernesto Rodríguez M., José J. Vega C., Raimundo J. González, D. Cruz Selva, Víctor M. Rodríguez, Dolores Serrano, Aquiles Cordero H., Jerónimo Zamora Z., Rafael Venegas M., Raimundo Rodríguez A. Pedro Serrano J., Moisés González Sotela, José Núñez Ch., Rubén Paniagua, Eduardo Matamoros Ortiz, Melchor Mora, Juan J. Sáenz, Rogelio Rodríguez, Gamaliel Jiménez C., A. Ramírez S.

Los infrascritos, Miembros del Personal Docente de esta villa, nos adherimos a lo expuesto por el señor Cura.

Jacinta J. de Castro, Emelina Arias, Jacinta González R., Alfredo Obando Ch.

provecho es necesario poseer cierto grado de fortaleza. Las personas débiles se ven siempre privadas de las cosas que constituyen la crema y nata de lo que el mundo puede ofrecernos. Esas personas darían sin vacilar todo lo que poseen por adquirir fuerza y vigor, pero no saben donde podrían efectuar el cambio. Tales personas se fatigan en seguida y caen en un estado de depresión y melancolía. Con facilidad pierden peso y se quedan delgadas y enclenques. Lo mismo los jóvenes que las personas de edad mediana y aún los niños sufren frecuentemente y hasta se mueren de lo que parece ser un desgaste visible y debilidad. El de-

sarreglo se halla en los nervios y en el sistema digestivo. El remedio es,

pues, un tónico seguro y poderoso, que limpie y fortifique, como es la

PREPARACION DE WAMPOLE

HAY QUE SER FUERTE.

la cual nunca falla en su empresa de hacer fuerte al débil. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es la medicina del día. Los productos de la ciencia médica adelantada entran en su compo-sición. Miles de personas la deben renovación de sus fuerzas y sus ánimos para trabajar y para estar alegres. En casos de Anemia, Escrófula, Debilidad General y Enfermedades de los Pulmones, se puede tener confianza. El Doctor M. Gutiérrez, Profesor en la Escuela Nacional de Medicina de México, dice: "La Preparación de Wampole se toma tanto por los adultos como por los niños con el mejor gusto, porque se vigorizan con la mayor facilidad. Por este motivo hace muchos años que yo uso esta medicina y siempre he obtenido los mejores resultados." Eficaz desde la primera dosis, y una botella con-vence. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas.

Correos

Llegadas

Detaile de la corresposden cia que trajo el vapor "Sa-

27 sacos de cartas de Euro'

pa y EE. UU. 17 sacos de impresos de EE.

93 sacos de Paqueuetes Pos tales de EE. UU.

Programa

de las fiestas de la Virgen del Mar en Puntarenas

SABADO 24

2 p. m.-Solemne recepción del Ilmo. Sr. Obispo y Presidente de la República y su gabinete en la Estación.

7 p. m.-Rosario solemne. 8 p. m.-Retreta por la Banda Militar.

DOMINGO 25

5 a. m.-Alegre diana con so' lemnes repiques de campanas, m úsica por las calles y caño

Folletín Nº 42

ROMA

a través de su historia

Por A. Arié

En el año 360, hallábase Constan. cio enfermo en Cilicia, y al mando de sus legiones su primo Juliano, hermano de Galo, quien gozaba de aprecio entre sus tropas por sus dotes de ge' neral experto y por las victorias bri llantes que había tenido sobre los francos y los alemanes allende el Rin. Sea para vengar la muerte de su her mano o por el deseo exclusivo de vestir la púrpnra, desde su habitual residencia de París, llamada entonces, Lutetia Parisiorum, fuerte del indu' dable apoyo de sus legiones, Juliano

obstáculos y sin molestias, habiendo 1 perecido Constancio tras las primeras noticias de su levantamiento, y por no haber habido otro pretendiente al solio que intentara enfrentarsele.

El mismo Constancio, al morir ha bía declarado en público testamento heredar con əl trono a su rival Julia. no, siendo este el último descendiente de la familia constantiniana.

Por sobre el imperio había pasado nuevamente la ráfaga del odio y de la guerra civil, tan nefasta para el ade· lanto de la civilización y el progreso de los pueblos, y si bien esta vez fué relativamente rápida, tras de sí dejaba las consecuencias inevitables de las pasiones, por un lado las de la suscepse proclamó emperador.

Vistió la púrpura del imperio sin de la religión que también aspiraba a

tener la supremacía en el poder.

Ya no había solo dos creencias religiosas que dominaban el espíritu popular. El arrianismo se erguía contra los católicos y les presentaba batalla de la misma manera que los paganos se afrentaron a los cristianos en los albores de su vida. Los prosélitos de las tres entidades religiosas mante níanse en gran hostilidad, y si alguna lograba ganarse la adhesion del em perador, seguramente lo primero que de éste exigían era la opresion de las doctrinas adversas.

Juliano desde niño creció en el am' biente genuino del sacerdocio cristia. no y precticó todos sus ritos con aparente sumisión, si bien su convicción íntima no estaba con el cristianismo, cuando con sus mismos maestros S. Gregorio Nacianceno y S. Basilio, ins titutor este último de la vida monásti. ca, tuvo Juliano serias controversias teológicas.

Llegado que hubo a ceñir la púrpu ra del imperio, él concedió su favor únicamente al viejo paganismo, con las pocas innovaciones introducidas por la filosofía estóica y el neoplato. nismo que tenía su apogeo en varias partes de Egipto y en Atenas.

Así pues, el último vástago de quien había encumbrado el Cristianismo, al más luminoso triunfo dejaba ahora los cristianos en la humillante situación de ser contrariados y desconocidos.

A los seguidores de Cristo, Juliano apellidaba de "galileos", y con las leyes que promulgó en contra de ellos, los privaba de tomar parte en las públicas funciones del imperio, le cerró las escuelas y también los persiguió

con violencia. No obstante ordenaba a sus autoridades que no se diera muerte a los "galileos". Pero esas medidas de Juliano, equivalían a una guerra de muerte al cristianismo.

Hombre de vasta ilustración y de elevado talento, sustentaba el error de que con la filosofía pagana el pueblo habría vuelto a la grandeza de la antigua Roma y el imperio habría de nuevo llegado a la cúspide de su gloria.

A los estudios de los preceptos del dogma de la Iglesia, Juliano prefería las obras literarias del Píndaro, en cuyas páginas llenas de hermosa fantasía vibraba una dulce melodía entrelazada en odas, inspiradas en el júbilo de la pompa de los juegos olímpicos, los llamados némeos y los ístmicos, como las producciones no menos admirables de Anacreonte, cuyos conceptos líricos aparecían en el encanto de su dulzura.

nazos

8 a. m .- Procesión de la Vir gen de la Iglesia al Estero.

81/2 a. m. - Misa en la lancha de la Virgen y bendición de embarcaciones.

9 a. m.-Procesión en el mar hasta en frente de los baños. 10 a m.-Regreso de la pro-

cesión a la Iglesia.

2 p. m.-Desfile de carretones que vendrá por la calle del comercio y pasará frente a la casa cural. Al carretón mejor arreglado se le dará un premio de C 25.00.

4 p. m .- Juego de base-ball en la Plaza de Cañas dedicado al señor Presidente de la República. Jugarán una novena del Club Puntasenas y otra nove. na del Club de La Libertad de San José.

7 p. m.-Rosario solemne en la Iglesia.

8 p. m .- Retreta por la Ban da Militar.

LUNES 26

61/2 a. m.-Misa del Ilmo. se' ñor Obispo.

8 a. m.-Regata a remo en el estero. Primer premio \$25.00. Segundo premio, & 10.00, a los vencedores.

12 m.—Regatas a vela frente al muelle grande. Primer pre mio, \$\Pi 25.00. Segundo premio,

4 p. m.-Match de Foot Ball en la Plaza de Cañas.

7 p. m.-Rosario solemne en la Iglesi.

8 p. m.-Retreta en el Parque Victoria.

MARTES 27

61/2 a. m.-Misa del Ilmo. se ñor Obispo.

8 a. m.-Confirmación de ni nos. Los padrinos deben inseribir sus partidas con anti-

3 p. m .-- Carreras de cintas frente a la casa cural.

8 p. m.-Retreta en el Parque Victoria NOTA

Al presente programa hay que sumar la llegada de la Banda Militar de la capital; un tren de excurcionistas que correrá la víspera, y algo más que todavía no nos es posible anunciar porque se hacen los arreglos del caso y por temor a incurrir en un error.

Congreso

Sesion del lunes Concluye

Tendremos pues munícipas. Creemos, respetuosamente que se les debe dar cabida a las mujeres en el personal de las mesas electorales. Traslado a don Chico.

Los vendedores de lotería con pretexto de ley tinoquera piden que se quite el 10 % so bre los premios de la "lotería. Salieron derrotados. El diputado Ortiz argumentó en con·

tra de la petición.

Don Eduardo de la Guardia, procurador puntareneño pide reforma sobre la ley de sucesio nes en lo que respeta a las jun' tas de caridad y escolares.

La ley para elevar la taxa te' legráfica sufrió segundo deba· te y tercero la que autoriza el 3 % sobre las entradas adua. neras en provecho de la Muni. cipalidad de Limón para re. parar el mal, con las calles y

Y en último término llegó la ley sanción que ya nos tenía hasta la coronilla.

Gracias a Dios que se acabó ese adefesio jurídico que tantos dolores de cabeza le va a dar a los tribunales.

Se propusieron enmiendas para que la Corte revea el Có. digo Astúa y presente informe cuanto antes (moción de

Trejos v Leiva introdujeron revalidaciones sobre las pensiones de maestros otorgadas en tiempo de los Tinoco.

Y tableau. Y los maestros esperando la ley orgánica.....y el presupuesto..... duermes.



De Zarcero

Por telégrafo

Julio 19 Se celebró la festividad de la Vir gen del Carmen con los oficios religiosos de costumbre, Vispera, día y Cuarenta Horas durante la cual hubo rosarios cantados por un coro de señoritas, comulgaron no menos de 150 personas lo que contribuye el sentir religioso de este pueblo. El Cura Víquez siempre atento en esta especie de festividades dada la buena voluntad con que dirige su curato.

Ayer tuvo verificativo un paseo al que asistieron las más simpáticas y atrayentes señoritas que responden a los nombres y apellidos siguientes: Claudia Murillo, Ludovina Gamboa, Esmeralda Aguilar, Caridad Blanco, Dulcelina Murillo, Aida Solís, quienes iban acompañadas por las señoras de don Tito Murillo, don Ricardo Barrantes, don Agustín Quesada, don José A. Vega, don Abel Acuña, don José Angel Avendaño, don Juan Elieser Murillo, don Isaac González, don Ezequiel Solís, don Eloy Rojas y

Un día de buena labor de los diputados

Hemos observado que los martes, día desgraciado para las gallinas, no lo es para los diputados, pues es el día en que mayor labor ejecutan, por lo cual los congratulamos.

Emqezó la sesión con un siwich que pide el diputado Barberena a quien se le olvide su origen español y la lengua materna para decir cambiavía y dirigirse además al administrador del ferrocarril y no molestar al Congreso con esas minucias. Se leyó el decreto para crear fondos para el malecón y calles de Limón.

El aviador Bolaños pide que de nuevo lo envien a Francia para continuar sus prácticas aviatorias y comenzar así nuestra flota aérea de guerra.

El Ministro de Justicia pidiô se active la ley que solicitó hace tres semanas para que los tribunales comunes asuman de nuevo el conocimiento y fallo de las reclamaciones contra el Estado con motivo de los actos financiales durante la tiranía. Se leyó un dictamen favorable y se le dió primer debate.

El representante Mayorga Rivas introduce un proyecto, ardientemente defendido por el profesor Montero Barrantes, para que las pensiones que acdel malogrado general Cañas, sea elevada cada una a cien colones. Se biografó brillantemente a este general, que como Mora es el padre de nuestra libertad. Se aceptó por brillantísima mayoría. Una de las hijas del general Cañas es la viuda de Valleriestra, el inmortal marino de la guerra del 56.

Tocó en turno conocer el favorable dictamen del proyecto para crear el Cantón de Turrubares, cuya cabecera será San Pablo, rico emporio de agricultura. Recibió aprobación unánime. Faltó al proyecto decir que a Sau Pablo se le concederá el título de villa, de lo que damos traslado a nuestro excelente amigo don Carlos Díaz.

Traída a la vista la opinión tavorable pára pensionar al protesor alajuelense don Federico Solórzano fué aprobada por unanimidad, en lo que la Cámara ha hecho un acto de justicia que lo enaltecerá.

En segundo debate la ley para los días feriados de 14 y 24 de julio se aprobó.

Algún debate suscitó la ley para aumentar la tarifa telegráfica propuesta por el gobierno. Peralta cree que la nueva taxa es exagerada y que las entradas disminuirían por el menor servicio.

Argnmentaron en contra Ur. bina y Soley y la moción se perdió quedando en cambio tualmente disfrutan las hijas | patentizado el deseo ardiente

LOS CABALLOS Y VACAS, padecen de cólico y de calambres. EL PAINKILLER siem. pre cura. Medio pomo en agua caliente, repitiendo unas cuan. tas veces. Rehuse los substitutos. No hay más que un PA-INKILLER, el de PERRRY DAVIS.

de Peralta de levantar el sueldo de los telegrafistas en el próximo presupuesto. Para es tos servidores tuvo hermosas

Fué aprobada toda la ley que permitirá al Ejecutivo evitarse la pérdida actual que es de \$\psi\$ 9000 coiones al mes, pérdida muy sensible para las finanzas.

Lnego vino el coronelato de don Amadeo Vargas aprobado por general simpatía. Este caballero se distinguió mucho en las escaramuzas del Sapoá y de los Jobos.

Doña Jnana Loaizafué gratificada con una pensión de 45 colones por sus servicios como maestra y como actual conser' je de la escuela que queda fren. te al Liceo de Costa Rica.

El proyecto de Montero Ba' rrantes para construir un Palacio Nacional en los años de las Calendas Griegas como di jo Soley en la actual manzana, provocó una discusión arqui· tectónica y se probó.

Por último la ley Sanción, o ley Billo, se aprobó y se rema· chó el clavo a los tinoquistas y a los que tienen billetes de mil colones.

Abejas mensajeras

Militares entendidos están discutiendo la cuestión de emplear abejas en vez de palomas mensajeras. La aveja posee mejor instinto de orientación que la paloma, y jamás, por lejos que valla o la lleven, deja de ver a su colmena.

Luego su pequeñez la hace más a propósito para atravesar las líneas enemigas, no expuestas a balas ni asechanzas como la paloma, y aunque hay aves que las cazan y las comen, la producción de estos insectos es tan barata que realmente resulta de balde criarlos y sostenerlos en cantidad ilimitada.

En otro tiempo habría la dificultad de que un insecto tan diminuto pudiese acarrear mensajes de consideración; pero los procedimientos de la fotografia moderna, que permite agrandar y hacer legibles los caracteres más microscópicos, allanan la dificultad. De modo que, llegado el caso, se pueden despachar enjambres enteros cargados de noticias, con la obsoluta seguridad de que llegarán a su destino.

LAS PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO estan preparadas para satisfacer las necesidades de infinidad de personas cuyo trabajo es interior y que sufren de estreñimiento. Contienen los ingredientes precisos para corregir este mal.

Fábrica Nacional de Licores

La Administración General de Licores se permite advertir a los patentados para la venta de licores de la Fábrica, alcoholes y demás derivados, que están en plena libertad de hacer sus compras en cualquiera de las Agencias de Licores de la República, en donde más les convenga o bien directamente a la Fábrica Nacional de Licores.

San José, julio 20 de 1920.

ADMINISTRACION GENERAL DE LICORES

Día Social

Don José Chaves, repórter de El Diario de Costa Rica salió en unión de su señora a pasar la luna de miel a Cartago.

-Un tanto enfermo se encuentra el diputado don Carlos Orozco Castro, a pesar de lo cual asiste al Congreso.

-Vino de Puntarenas don Tuan de la Cruz Gutiérrez; reciba nuestro saludo.

-Ligeramente enferma ha estado la señorita Hilda Zúñiga; le deseamos mejoría.

-Vino de Desamparados don Tobías Retana Alvarez.

-Don Adriano Arié tuvo entermo a uno de sus niñitos.

-Un tanto enfermo se haya el diputado don Leonidas Ro-

este Corresponsal. La tarde bañada en fulgores estivales y de galantería lo que no se podría dejar en "seco". Ojalá se repitan estas fiestecitas pues vívimos melancólicamente como si nuestra vida fuera de martirio sola-

CHALEVINA



Fusilarán dos soldados autores de homicidios

Habana.-Por ser autores de sen dos homicidios con circunstancias agravantes, serán pasados por las ar mas después de pocos días dos selda dos del ejército nacional.

Mantequilla y queso del país. Toda clase de granos, latería fina, surtido extenso y variado de conservas, vinos y licores

> Llame al teléfono 584. En el acto será -atendida su orden -

LA MARINA Eduardo Castro S. Casa de Provisiones para familias. La mejor surtida del Mercado.—Servicio a domicilio

Siempre encontrará aquí nuestra clientela los mejores artículos de plaza, los más puros, los más -buenos, los más buenos y baratos-

Hoja comercial Volante

Los comerciantes, quinto poder del país, se mueven y pugnan por sus derechos. Varios miles de hojas en ciudades y pueblos han circulado con un vibrante artículo, protesta moderada, pero formal contra las últimas disposiciones del Congreso, especialmente en lo que toca a la ley de abastos y la de pago de la revolución.

En realidad los legisladores no pensaron con plena cordura en q' era un inconveniente poner ciertos artículos de la ley en inmediata vigencia, tales como los que se refieren a mercaderías importadas, las cuales llega rán ahora con franquicia aduanera a hacerle la competencia a los propios comerciantes.

Creemos en realidad que ha habido un error y que es justo volver atrás a contemplar las cosas con serenidad.

Estamos porque el pueblo coma y vista barato, pero para que esa ley rigiera en ciertas cosas debió darse un plazo cuando menos de 20 días.

Quiere decir en pocas palabras que en muchas de las mercaderías que comprende la ley de abastos los importadores perderán los derechos de aduana, bien estimables, que es le que reclama el comprador y lo que constituye el quid de la ley

La Cámara de Comercio está inquieta por la situación actual y ojalá el señor Ministro de Hacienda se inte rese por esto que va a ser grito general, y se llega a una solución acomodaticia a los intereses fiscales, a los sociales de los obreros y a los muy legitimos de los negociantes.

Un altar

Se vende un altar de construcción artística, y magnificos dorados, traído del exterior-

Para informes, escribir al Padre Valenciano en Desamparados.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA v. de LINES Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditade Silabario de Napo león Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Gra do y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble - decimetros, transportadores, libretas, pá pel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnifica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERIA ESPAÑOLA, IM-PRENTA, ENCUADERNA-CION Y FABRICA DE SE-LLOS DE HULE DE

María v. de Lines

y quedarán Uds. satisfechos tanto de la buena clase de mer caderías que recibirán, como de la prontitud y esmero con que serán atendidas sus órdenes.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA ene su oficina, desde hace muchos años, 150 ras al Sur del Banco de Costa Rica, donde los mediante ofrece dejar satisfechos a sus clien-

Guanacastecas ¡Cosas que chocan!

para composiciones de caminos, se invirtieron en desmatona de los dichos caminos y . . . en llanos zacatosos ¡Gato por liebre!

En Filadelfia, cerraron un nuevo cementerio con material que estaba

Los & 24.000 que dió el Gobierno | Parque y un Kiosko. Lastima no ha yan seguido los buenos representantes de ahora esa iniciativa que enaltece en grado a ese pueblo progresista! Va al retroceso.

¡Ojalá el señor Jefe Político q' es de carácter progresista aprecie la inicialisto para el cierre de la plaza, formar I tiva y en consecuencia continúe con el I

cierre de la plaza y edificación del I Kiosko y Parque, así como está llevando a cabo el cierre del Atrio Parroquial.

El ganado flaco que permite el senor Juez de rastro se sacrifique para el abasto público.

Los cerdos con frutilla que permiten su expendio ocultamente, y las mantecas son enviadas a los mercados

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

A LOS EXTRANJEROS y a las personas de buen gusto y de capital .- Tengo recomendación de vender muebles y artículos de lujo, como espejos, floreros, tapicerías del gusto más exquisito, etc., etc.-Creo inútil advertir que el artículo de menor precio está valorado en \$150.-M. V. BLANCO, Corredor Jurado

SE ESTABLECE en casa de José María Artavia como almoneda el conocido español José Martinez Mata, 75 varas al Oeste de la Sucursal de La Tempestad.

CASA CONTRA TEMBLORES, situada tres euadras Norte Mercado, espaciosa, cómoda e higiénica, alquila del 1º de agosto en adelante Nicolás Jiménez

RELOJERIA ITALŌ-TICA, de Angel Cavallini P. Reparaciones garantizadas de relojes y de todo lo concerniente al ramo. Se hace cargo de encomiendas por correo. Puntualidad y exactitud en les trabajes. Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado, contiguo a la zapateria de Benavides.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington

Anibal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puece dirigir en là Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defec-

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés

Son los más aceptables De venta en todos los esta blecimientos.

sito general: .50 varas al Oeste de La Uvita.

Atención! Ahora que llueve Paraguería La Japonesa

25 v. al Sur de "El Cometa

Acabo de recibir un gran surtido de materiales de paragüería, en géneros. sedas (dos colores) negro, media seda, algodones; puños, varas y varillas y todo lo concerniente al ramo. Se forra toda clase de paragüas y

M. REGO

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

VICTORIA y ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR, Uselas y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor en San Josè, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado .- Guillermo Niehaus.

del interior.

Los niños que pernoctan en los establecimientos públicos.

La autoridad de policía del Sardinal, quien desafía y riñe con arma blanca en pleno día y a 150 varas de la plaza pública con José Ana Canales. ¡Y aún sigue en el puesto!

Las ratas haciendo grandes estragos en los maizales y demás cereales. ¿Por qué las municipalidades no pedirán al Ministerio de Fomento el virus y otros ingredientes venenosos para destruir ese bicho maligno que tanto afecta la agricultura?

La filarmonía de Filadelfia, muy adelantada se vé su progreso, pero más sería si la Municipalidad se preo cupara por un nuevo instrumental; el que tiene ese cuerpo pide relevo, está en muy mal estado, cinco años lleva de buen servicio.

La carestía

¡La subida de las subsistencias!....

¡La carestía!... Estas palabras sinies tras pronunciadas por todas las bocas, conmueven de una manera muy honda; porque nadie puede mirar con indiferencia la pavorosa cuestión, que entristece a los pobres, aterroriza a los egoístas y a todos roba la tranquilidad Este problema del alto precio de los alimentos es el único, quizás, cuya solución no se debe dejar para máñana; aquí no cabe decir "ya se arreglará" como se suele decir a otros; aquí se paran completamente, el optimismo y las buenas palabras, que suelen ser, la máscara hipócrita de la dureza y egoismo de los corazones. El hambre no admite espera; los estómagos vacíos no se llenan con esperanzas y promesas. Cuando llegue la terrible hora en que los indigentes griten ¡Tenemos hambre! los ricos se verán forzados a comprender que cuando los pobres no tengan alimento con que acallar el apetito han de estar dispuestos a morder. El precio de las subsistencias es el termómetro que marca los grados de paciencia de los necesitados. Del mismo modo que en los arcos de un puente están señaladas las crecidas de un río y las fechas de mayor creciente, así también en los precios de los artículos podemos apreciar el momento preciso en que el impetu de los oprimidos va a estallar. La caresía ha empezado; los alimentos suben cada vez más, lo que viene a complicar más la crisis actual y en' tonces será inevitable el hambre, con sus horrorosas consecuencias.

Ya parece oirse la voz de los opti mistas. Qué exageración! No hay pa ra tanto. Los que contestan con dis. cursos y palabras llenas de dulzura son los que poseen fincas, o los que gozan de rentas, o los que distrutan de algún alto empleo del Estado.

Hablan de economía y muestran li bros atestados de números donde dicen que los pobres no tienen razon de que' jarse y que, si viven en la miseria es porque quieren. Estos hombres son terribles y tildan a los pobres de igno rantes, de cándidos, de sentimentales

y quizás de socialistas. Y sin embargo allí están los hechos; el alimento ha subido. Tales hombres son almas sin escrúpulos; no obstante en todas partes se les recibe con el mayor respeto. Es una infamia nego' ciar con el alimento de los pobres y es odioso que un hombre se enriquezca con la miseria de los demás.

El pan de cada día! Esto es lo úni' co que el hombre debería aspirar a poseer mientras viva. ¡Oh! si se acor' dasen mejor de las palabras que pro nunció Jesús sobre el monte, si se a masen mutuamente, como deseaba El, todos tendríamos el pan de cada día y para el mundo llegaría el reinado de la justicia, el reino de Dios.

ALFREDO VARGAS

TIPOGRAPIA DE SAN JOSE

FABRICANTES

Acabo de recibir un surtido de esencias de superior calidad VANILEO, GINGER ALE, KOLA-CHAMP, LIMON SOLUBLE que ofrezco a precio bajo —

Apartado 682

Teléfono 72

BERNARDO A. GONZALEZ Casa de los Sres. Delcore, Aronne y Cía.

ACORDEONES

EL MAS POPULAR INSTRUMENTO MUSICAL Acaba de llegar un gran surtido a precios equitativos

Librería Lehmann (Sauter & Co.)

Doctor Constantino Herdocia Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horasde oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m. Oficina contiguo al Teatro Variedades

GIRALT HERMANOS

IMPORTACION DIRECTA

Servicio de Restaurant a tiene a la venta las famosas pasti-

Conciertos por los mejores

profesores.

La Feria o La Geisha

COUGH DROPS especiales para la tos

Teléfonos 348-729

Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.

Doctora Jadwisia de Picado Enfermedades de señoras y niños

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez

:-: CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. :-:

II A. Boletti Fait ARQUITECTO

Apartado 451 Ordenes en la tienda de

don Max. Kepfer

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA
Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correos
Extracciones sin dolor

LEA USTED los Avisos de Ocasión; puede interesarle alguno.